



ZAIRE

où la **nature**
est admirablement
préservée

DEPARTEMENT DE L'ENVIRONNEMENT,
CONSERVATION DE LA NATURE ET TOURISME

Le Zaïre : 2.345.000 kilomètres carrés

Second pays d'Afrique par sa superficie, 30 millions d'habitants, dont une majorité de jeunes. Donc, un immense espace qui constitue une de ses grandes richesses. Non pas des étendues désertiques, comme c'est le cas souvent en Afrique. Les millions d'hectares sont verts, boisés. La moitié du pays est recouverte par l'immense forêt équatoriale, ce « poumon de la planète », univers de chlorophylle, régulateur des climats.

Le Zaïre est un pays intact, où la Nature est respectée depuis toujours, d'abord par une sorte de protection naturelle... sinon elle ne serait pas arrivée intacte jusqu'à nous. Elle l'est aussi par des mesures juridiques et un gardiennat efficace.

Ce pays, béni par la Nature, constituera un tout grand centre touristique mondial du troisième millénaire... Les visiteurs sont unanimes : rien n'égale en prestigieuse beauté la région du Kivu, ses lacs aux confins des sources du Nil et du Zaïre... mais le reste du pays est si beau aussi !

Conservation de la nature

Un auteur n'a-t-il pas écrit récemment « *Où l'Afrique est sur-développée par rapport à l'Europe (et aussi aux autres continents !)* : la Conservation de la Nature ».

La moitié du Zaïre est recouverte de forêt équatoriale primaire, réservoir de matières premières pour demain. Un réservoir qu'il n'est pas question de piller, car tous les projets d'exploitation de la forêt zaïroise sont prudents et réfléchis... L'autre moitié constitue le domaine de la savane, un des habitats les plus variés de l'Afrique. Les milieux exceptionnels abondent : hautes forêts de montagne, bambous, volcans, végétations alpines, lacs, glaciers. Oui, au Ruwenzori, il y a des glaciers permanents sur l'Equateur !

Le Zaïre est justement fier de sa nature, il est fier que ses aïeux, générations après générations, ont conservé cet admirable patrimoine alors que trop de pays ont dilapidé ce précieux héritage. Dans un discours célèbre, le Chef de l'Etat Zaïrois disait, il y a quelques années :

« Nous pouvons nous réjouir, de n'avoir pas commis certaines erreurs que regrettent amèrement les sociétés développées. Nous ne sommes pas complexés de ne pas montrer à nos visiteurs de vieilles cathédrales

ou des monuments anciens. Car nos monuments, nos cathédrales, c'est le patrimoine que nous ont légué nos ancêtres, c'est à dire essentiellement, la Nature. Ce sont nos rivières, notre fleuve, nos forêts, nos insectes, nos animaux, nos lacs, nos volcans, nos montagnes et nos plaines. En un mot, tout ce qui fait partie intégrale et réelle de notre originalité et de notre personnalité. Notre ambition, au Zaïre, est de faire de notre beau pays le paradis de la nature. Nous voulons que, lorsque les savants auront transformé le monde des vivants en un milieu artificiel, il existe encore, au Zaïre, dernier refuge de l'humain, une nature « à l'état pur ».

Montrant en cela l'exemple à certains pays étrangers qui n'attribuent qu'une place dérisoire à la conservation, le Zaïre dispose d'un *Département (Ministère) de l'Environnement, Conservation de la Nature et Tourisme*.

Le pays est constellé de 63 domaines de chasse (5 % du pays), où cette activité est prévue et bien réglementée. Bien des espèces sont protégées totalement. Le Zaïre a adhéré à la C.I.T.E.S., possède trois réserves de la biosphère (Luki, Yangambi et Lufira) et de nombreuses réserves de faune et de flore, indépendamment des 7 Parcs Nationaux majeurs... Un parc marin est en cours de création en zone littorale pour la protection des mangroves à palétuviers.



La faune naturelle du Zaïre est exceptionnelle. Presque tous les grands animaux Africains existent dans les réserves ou en dehors de celles-ci.

Eléphants, Rhinocéros, Girafes, Hippopotames, Gorilles : les 5 grands animaux d'Afrique sont présents au Zaïre. Okapi et Paon Zaïrois constituent des espèces endémiques, connues seulement au Zaïre. Certains lacs du Zaïre et la côte atlantique sont parmi les eaux les plus poissonneuses de la planète.

Parcs nationaux

Les Parcs Nationaux constituent une remarquable réalisation du Zaïre. Ce sont des réserves généralement intégrales... qui n'ont rien à voir avec des Parcs urbains.

La plus grande réserve du Zaïre, le Parc National de la Salonga – une des unités protégées les plus vastes de la planète – n'est-il pas plus grand à lui tout seul que la Belgique entière !

Plusieurs Parcs Nationaux du Zaïre font partie DU PATRIMOINE NATUREL Mondial de l'Unesco, qui inclut les sites les plus grandioses de la planète, « d'une beauté exceptionnelle et d'une grande valeur scientifique et touristique ».



Édité par le Département de l'Environnement, Conservation de la Nature et Tourisme, de la République du Zaïre.
Avec la collaboration de l'Institut Zaïrois pour la Conservation de la Nature et du Fonds Léopold III pour l'Exploration et la Conservation de la Nature.

Le *Parc National des Virunga*, créé en 1925 : 800.000 hectares de nature intacte, proche de la crête Zaïre-Nil : volcans, savanes, forêts, lacs, glaciers, de grandioses populations animales, dont 30.000 hippopotames : un paradis terrestre pour les visiteurs !

Le *Parc National de la Garamba*, 500.000 hectares de savane donne un ultime refuge à l'animal le plus rare d'Afrique : le fameux Rhinocéros blanc du Nord, à la Girafe, à 10.000 Eléphants et à 50.000 Buffles. La Station de Domestication des Eléphants africains, unique au monde, se situe aux confins de ce Parc National.

Le *Parc National de l'Upemba* : un million d'hectares des hauts plateaux de la région du Shaba, avec des multitudes d'Antilopes et les étranges milieux amphibies du fleuve.

Quel pays pourrait se vanter d'avoir triplé la superficie de ses réserves depuis 1960 ? Le Zaïre. Le *Parc National de la Salonga* (3.600.000 hectares) et le *Parc National de la Maïko* (1.000.000 d'hectares) ont apporté une protection juridique à deux blocs forestiers capitaux.

Le *Parc National des Kundelungu* (210.000 hectares) inclut les plus hautes chutes du Continent Africain, les chutes de la Lofoi, et les extraordinaires Guépards. Le *Parc National du Kahuzi-Biega*, (600.000 hectares), réserve des Gorilles de montagne, protège une forêt d'altitude intacte.

Bien des projets existent, ainsi que l'atteste la déclaration du Chef de l'Etat Zaïrois :

« Nous voulons que, dans les années à venir, les réserves naturelles puissent couvrir 12 à 15 % du territoire national ».

Plus de 1.500 gardes Zaïrois de la Nature protègent ces richesses naturelles contre la convoitise des braconniers et autres destructeurs. Les Parcs protègent certaines des terres les plus riches de l'Afrique. Les générations de l'an 2.000... seront reconnaissantes aux autorités d'aujourd'hui d'avoir eu la sagesse de préserver ce qu'il y a de plus précieux pour l'avenir. Les gardes, dirigés par des Conservateurs et du personnel de direction et des cadres, sont des citoyens Zaïrois dotés d'un extraordinaire courage. Lors des périodes difficiles qui appartiennent depuis longtemps au passé, 30 d'entre eux n'ont pas hésité à donner leur vie pour



la Conservation : « ils sont morts pour que vivent les Éléphants ». Un monument le rappelle à l'entrée du Parc National des Virunga : « Visiteur, souviens-toi du courage de ces hommes Zaïrois ».

Le tourisme et la nature au Zaïre

Visiter le Zaïre, c'est sortir des sentiers battus et se retrouver en contact avec la Nature intacte et préservée. Les villes sont vertes, arborées. Les hôtels sont excellents. Le point culminant de la visite touristique du Zaïre, c'est l'exploration des Parcs Nationaux dont certaines parties sont admirablement aménagées, tout en restant totalement naturelles.

Si un tourisme organisé est bien au point au Zaïre et ne pose guère de problèmes, une autre forme de tourisme plus individuel avec l'esprit du pionnier et des sentiers de l'aventure, est parfaitement possible.



La visite des Parcs du Zaïre constitue le couronnement de celui qui cependant pensait avoir tout vu sur la planète. Quel paradis aussi pour le photographe ! Et aussi, et peut-être surtout, le visiteur pourra faire connaissance des Zaïrois. Il les découvrira avec des yeux neufs. Ces hommes, ces femmes sont accueillants et considèrent les touristes comme des amis...

Recherche scientifique et conservation

Grâce à la superficie, à la variété des habitats et au facteur « Durée », depuis leur création, les Parcs Nationaux constituent des laboratoires naturels exceptionnels. De grandes séries de livres biologiques ont été publiés. Des laboratoires de brousse ont été établis, où les chercheurs Zaïrois effectuent des travaux scientifiques. Les chercheurs étrangers sont aussi les bienvenus. Ils comprendront volontiers que l'ère des récoltes massives de spécimens biologiques est dépassée. L'étude du comportement, l'éthologie, l'écologie ont la priorité. Dans les coins les plus reculés du pays, une exploration zoologique se conçoit parfaitement. Des découvertes sont peut-être encore à réaliser.

Le Zaïre a l'intention de relancer la station de baguement d'oiseaux, créée en 1970. Des milliers d'entre eux ont été bagués. Les résultats ont montré que beaucoup d'oiseaux d'eau, hivernant au Zaïre, viennent d'Asie du Nord.

L'homme de demain bénéficiera du résultat des recherches scientifiques dans les habitats naturels intacts.

Et pour conclure...

Le Zaïre est fier de sa nature. Le Chef de l'Etat Zaïrois a été l'initiateur de la CHARTE DE LA NATURE, unanimement votée par l'ensemble des pays des Nations Unies.

Zaïrois, tu as la chance de posséder l'eau, le soleil, la forêt, des terres riches. Sais-tu que tes frères des pays moins favorisés, souvent désertiques, envient cette richesse ? Mais il faut la CONSERVER, la GERER sagement, éliminer le braconnage pour garder ce privilège exceptionnel. Il faut que les enfants Zaïrois, les petits enfants puissent bénéficier à leur tour de ce Patrimoine. C'est le rôle du Département de l'Environnement, Conservation de la Nature et Tourisme.

Etranger et Ami, tu es le bienvenu chez nous. Viens admirer nos richesses naturelles, nos sites, nos Parcs Nationaux. Viens apprécier l'amitié Zaïroise. Touriste, chercheur, tu seras reçu avec sympathie.

Peut-on espérer aussi que les coopérations internationales ou bilatérales, officielles ou privées, continueront à collaborer à protéger notre belle nature, la richesse de demain ? Le Zaïre s'est engagé solennellement à conserver ce précieux patrimoine, et espère être aidé dans cette tâche par tous ses amis...

Informations pratiques

Toutes les informations nécessaires seront fournies par le Département de l'Environnement, Conservation de la Nature et Tourisme (15, avenue des Cliniques, Kinshasa B.P. 12.348, Tel. : 32668, 31252, 30235). Le visiteur peut aussi s'adresser utilement à l'I.Z.C.N. (Institut Zaïrois pour la Conservation de la Nature) (15, avenue des Cliniques, Kinshasa, B.P.868. Tel. : 31.401) ou directement aux Conservateurs des principaux Parcs Nationaux. A l'étranger, les représentations diplomatiques, économiques, Air-Zaïre et les autres compagnies aériennes se feront un plaisir d'informer le visiteur...